

Sesión luminosa

Luminosa, como pocas, fué la sesión del jueves. El pueblo palmesano supo por boca de sus representantes, recogiendo rumores públicos, y alguna y no remota probabilidad deben de considerar al rumor cuando solemnemente lo oogen, que hay empleados que acaso prevariquen en consorcios en detrimento del público, que hay quien cobra del país y permite por ignorancia ó benevolencia que la glosopeda se filtre á través de las mallas nada espesas de su inspección; que es urgente la necesidad de que las harinas sufran un riguroso examen á su entrada; que la carne no es distribuida en las calidades dispuestas; que no se cumplen las ordenanzas municipales y que hay muchísimos que en lo del servir al público se ponen la ley por montera.

Fué la sesión, sesión de desembuchar todo un empacho de legalidad convencional. Aquellos acentos evocaban la voz de Hamlet cuya sombra vagaba de uno á otro sitio: Todo huele á podrido. La conocida frase salta á flor de labio al oír la denuncia de la existencia de tanta truhanería.

Aquello hacía ansiar al Lohengrin que arrancase á Palma esas llagas que fatent.

La prensa debiera, por lo dicho por algunos señores concejales, erigirse en directora de los encargados de velar por los intereses públicos. Heraldos de la ciudad, hemos expuesto sus ansias, sus deseos, su malestar; ha sido el periódico espejo donde se han reflejado las aspiraciones de Palma. Es la voz de la colectividad que anda y circula entre los elementos constitutivos del pueblo, voz que al cobrar cierta intensidad por la cuantía ó cualidad de sus componentes, toma tal relieve que los que ansían exponer los fenómenos de la vida pública han de recogerla y esparcirla para que llegue á los que por otra distribución de la vida ó por ausencias de analogías innacientes por falta de continuo trato, no han podido oírla.

La prensa ha expuesto los lados de la opinión, insistentemente, hasta con pesada frecuencia, para que con sus acentos despertasen quienes dormitaban y debieran velar.

Se invitó á la prensa para que señalase caminos á seguir, remedios que poner en práctica. También no ha mucho el Ayuntamiento pidió á las entidades, á los contrabuyentes y tuvo la galantería de incluir á la prensa, su «concurso y su autorizada opinión» para poder contestar á las preguntas de la comisión parlamentaria para la supresión de los consumos. En la mente de todos está el resultado de tal consulta: las muestras de gratitud del Consistorio á los consultados y la atención que prestaron á su autorizada voz. De ello no han transcurrido aun tres meses y vuelve á flotar el banderín de enganche, con melifluas promesas. Quince días antes hubiera sonado á broma carnavalesca, y contestación adecuada hubiera sido el ¡ya te conocí! Pero estamos en la austera Cuaresma y dados los antecedentes que existen, lo racional, lo propio es declinar tal honor, que de admitirlo en la forma brindada demostraría desconocimiento completo de la realidad.

A los concejales, á los que la ciudad ha elegido para que sean sus administradores les toca administrar y velar por el vecindario. Cuando ellos han solicitado sus sufragios, con aptitudes habrán contado para no defraudar las esperanzas de sus electores.

GRADO DE BACHILLER

El día 1.º de Marzo próximo empezarán las clases á cargo de Don Jaime Alorda Sampil, Auxiliar de Ciencias del Instituto de esta provincia para los alumnos que aspiran al grado de Bachiller. Plaza de la Cuartera, 16, principal.

El programa de la Solidaridad

¿El programa? Pero, ¿cómo? todavía subsiste ese movimiento popular de Cataluña, producido por hechos lamentables que borrarán con estallidos de sentimiento y vibración patriótica agravios y resquemores que separaban á los catalanes? ¿Todavía persiste esa Comisión de representantes de todas las agrupaciones, de ideales los más opuestos, unidas, empero, por uno de tanta fuerza que ha sido y es parte á inspirarles un patriotismo fecundador?

Ya lo veis, lectores amigos; la Solidaridad Catalana continúa, como yo os decía, más poderosa que nunca para bien de Cataluña y de la propia España. Y con añadidos que acaba de lanzar su programa firmado por republicanos, tradicionalistas y nacionalistas, quedan desmentidas todas esas correspondencias que se reproducen en periódicos de Palma.

Yo os decía en anteriores artículos que la Comisión de la Solidaridad había acordado presentar sus candidaturas al cuerpo electoral en las elecciones legislativas y dejar que los partidos designasen separadamente los suyos para las provinciales. Mas no ha podido hacerse así porque republicanos, tradicionalistas y catalanistas han pedido por medio de sus juntas y sus periódicos que fuera la Comisión citada la que dirigiera también todos los trabajos de la lucha provincial. Quieren ir juntos, cuando defienden la autonomía, á la contienda con los adversarios de la general aspiración de Cataluña. La multitud ha rectificado el último acuerdo de la Comisión. Por aquí comprenderéis lo hondamente fundamentada que se halla la Solidaridad. La quiere un pueblo. Es un movimiento de soberanía popular. Y es que regionalistas, republicanos y carlistas se han convencido de que dentro de la conjunción de la Solidaridad pueden convivir todos los ciudadanos de Cataluña que la aman y la quieren dotada de libertad, sean las que sean sus diferencias y opiniones en muchos problemas de la vida.

Antes que resolverlos, los catalanes pueden trabajar bien unidos. El manifiesto lo dice: grande y extraordinaria importancia encierra la próxima campaña electoral:

«Librar á nuestra ciudad de los gérmenes de perturbación y de intolerancia, enemigos de todos los ideales; conquistar la Diputación provincial de una manera definitiva para los elegidos del pueblo; destruir el poder ilegítimo del caciquismo, base única de las oligarquías; preparar la batalla grandiosa en que Cataluña tiene el compromiso de honor de elegir á los representantes que en el nuevo Parlamento planteen el problema catalán con toda franqueza y vigor, haciendo efectiva la necesidad de no vivir sometida á hechos, leyes y decretos de excepción, como el que ha dictado el actual Gobierno suspendiendo el funcionamiento del Jurado en Barcelona y Gerona, suspensión que, hasta para los enemigos de esta institución, es una ofensa á la conciencia jurídica de los catalanes, pues pone en entredicho su independencia y entereza para las altas funciones de la Justicia; por todo esto, por la necesidad de realizar todo esto, es incontestable y extraordinaria la importancia de la próxima campaña electoral.»

Y esto último lo firman no ya los republicanos y catalanistas; sino incluso los tradicionalistas, quedando así desmentidos los asertos de los enemigos de la Solidaridad, al asegurar que por no disgustarse mutuamente no se hablaría claro en este asunto.

También se ha hecho y la Solidaridad subsiste.

Juan TORRENDELL.

DE LA VIDA

Paquita Clar

Voy á brindar un buen negocio á los Empresarios de los teatros palmesanos. La contrata de Paquita Clar.

¿Quién es Paquita Clar? se preguntarán algunos. Una muchacha encantadora, una artista que nació en Palma como proclama su apellido, y que allá, entre el denso

humo de los altos hornos y la fiebre de oro que consume el país del hierro, trae revuelto á Bilbao cantando la Musseta de Mürger y Puccini.

Paquita Clar es casi una niña, de cuerpo interesante, con unos ojos negros que sombrean largas y curvadas pestañas y encuadran dos círculos azules, voceros de sus ansias de arte.

Pasó, como la salamandra por entre las llamas del escenario de la Zarzuela sin chamuscarse sus blancas alas y hoy, ampliando el horizonte, triunfa en la Bohemia, dando su voz fresca y su arte, garbosas líneas al sugestivo wals del Café Momus.

Yo siento gran alegría al hojear los diarios que se imprimen junto al Nervión, y hacerme cargo de las palmas ruidosas que conquista Paquita en el elegante Teatro de los Campos todas las noches.

No echo en olvido, cuando hace solo dos años, la visitaba en su casa de la calle del Almirante, y la alentaba á no retroceder; su talento, su donaire y su corazón de artista la empujaban á la escena.

Allí está tu porvenir, la decía, si alguna vez flaqueaba su espíritu animoso.

«La señorita Clar—escribe «El Liberal» de Bilbao que no peca por benévolo—encargada del coquetón papel de Musseta, dió en él una prueba más de su talento y de su sprit, cantándolo con gran gusto, con exacta afinación, é imprimiendo á la revoltosa figura que vistió con todo el carácter de época, los encantos que en ella supo compendiar la observadora pluma del autor de La Vida Bohemia.

Paquita Clar no es una mallorquina de ocasión: en Palma cuenta con familia muy distinguida y pariente muy cercano de Paquita, es un venerable político, que mandó en varias provincias, cruza su pecho con sendas banderas, y en varias ocasiones se sentó en la Alta Cámara.

¡Sus empresarios! Paquita Clar merece que Mallorca aprecie su arte exquisito.

Ella sola... llena un cartel.

Andrés CORZUELO.

Lecciones y comentarios

La canastilla del futuro Príncipe.— Un viaje en submarino.

Colombine, halla en el Heraldo la relación de los trabajos que se hacen en Palacio para la canastilla del hijo que se espera.

Nuestras lectoras verán seguramente con gusto estos detalles que da á conocer Colombine:

La nota dominante en la canastilla es de sencillez, siquiera sea ésta la mas modesta que se ha hecho en Palacio, á juzgar lo que hasta ahora he podido examinar. Se advierte en ella esa sobriedad practica y elegante que forma la base del carácter inglés.

Los encajes, salvo pocas excepciones son todos de Valenciennes, y en los bordados domina el realce y el bordado inglés; los encajes costosos son los que se conservan en Palacio, y algunos de ellos sirvieron á Fernando VII y sus sucesores.

Los colores de cintas y visos son todos blancos ó rosa, en su mayoría.

La Reina Victoria, que se ocupa con toda la ternura del amor maternal en los detalles de la canastilla, ha elegido para el moisés, la corbeille, guarnición de la cuna y visos de las colchas, un bello raso capitoné rosa palido que prueba el delicado gusto de S. M.

Se siente una inevitable ternura contemplando todas esas lindas combinaciones que el amor de una madre prepara para recibir á su hijo; hay un encanto sugestivo en todas esas prendas tan graciosas, tan encantadoras, tan delicadas, que parecen pétalos de rosa destinados á envolver en su blandura acariciante un sonrosado rollito de manteca, en donde se encierra toda la esperanza de una dinastía, de una institución y de un país.

El inventor del célebre submarino que lleva su nombre, se halla disponiendo uno de los viajes mas arriesgados que se han hecho á través del Atlántico.

Piensa venir á Europa en un tipo de submarino ideado por él. A este nuevo tipo lo ha llamado provisionalmente El Número VII. Saldrá de Nueva York y se dirigirá á Lisboa, las islas Bermudas y Fallal. La distancia que tiene

que recorrer es de 3.496 millas. Hara la mayor parte de la travesía navegando sobre la superficie del agua como los demas barcos, pero de vez en cuando hara recorridos de 75 kilómetros á una profundidad de 15 metros bajo el mar.

Ocho hombres de competencia y de valor compondrán la tripulación, incluso el mismo Holland, que tendra el mando del submarino. Para remediar cualquier accidente, y también previene del caso de que pueda enfermar parte de la tripulación, acompañara constantemente al submarino un vapor con tripulantes de repuesto y con las herramientas y las piezas necesarias para cualquier reparación que hiciera falta.

El Número VII llevara, sin embargo, á bordo todas las provisiones y combustibles que pueda necesitar para la travesía. Los tripulantes descansaran en hamacas. La cocina se hara con electricidad. Los utensilios para guisar son verdaderos modelos en cuanto á no ocupar casi sitio, y, sin embargo, llenar todas las necesidades.

El alumbrado y la calefacción serán también eléctricos, aunque nose cree que hará dentro del submarino mucho frío, sino que, al contrario, la aglomeración de gente dara demasiado calor. La ventilación sera perfecta, y en ello ha puesto especial cuidado Holland: ventiladores automaticos expelen el aire del interior del barco y lo renuevan constantemente extrayéndolo de los tanques de aire comprimido.

El motor de El Número VII es de gasolina y á bordo se llevan ocho toneladas de esta substancia, con cuya cantidad calculase que habra bastante.

El submarino tiene la forma de un cigarro, mide 19 metros de largo y tiene de diametro tres metros y medio.

Un aparato especial muy ingenioso permite tomar agua como lastre ó soltarla, con tanta rapidez que en tres segundos se expela una tonelada de agua, permitiendo así al submarino subir a la superficie y llevar sobre ella la torrecilla desde la cual se hacen las observaciones necesarias para ver lo que ocurre al rededor.

El proyectado viaje esta despertando grandísimo interés en todo el mundo y tiene dos objetos; demostrar, en primer término, lo erróneo de la opinión corriente de que los submarinos no pueden alejarse de su base de operaciones y de que, por lo tanto, son inútiles como arma ofensiva cuando hay que llevar la guerra á países relativamente lejanos, y segundo, exhibir el submarino á las condiciones que quieran designar los distintos gobiernos extranjeros.

ARGOS.

Dilucidaciones

Ruben Darío, el notable poeta que mora entre nosotros, es uno de los que alrededor de su obra han visto librarse más empesadas discusiones.

Aquí hemos ido reproduciendo artículos en los que respaldada la estima en que es tenido su concurso en las letras por distinguidos escritores.

Ruben Darío ha comenzado á publicar en El Imparcial unas Dilucidaciones. Admiradores y contrarios literatos del vate leerán seguramente con interés su escrito: Hélo aquí:

I El mayor elogio hecho recientemente á la Poesía y á los poetas ha sido expresado en lengua «anglosajona» por un hombre insospechable de extraordinarias complacencias con las nueve musas. Un yanqui. No saludemos. Se trata de Teodoro Roosevelt.

Este presidente de República juzga á los armoniosos portátiles con mucha mejor voluntad que el filósofo Platón. No solamente les corona de rosas; mas sostiene su utilidad para el Estado y pide para ellos la pública estimación y el reconocimiento nacional. Por esto com prenderic que el terrible cazador es un varón sensato.

Otros poderosos de la tierra, príncipes, políticos, millonarios, manifiestan una plausible deferencia por el dios cuyo arco es de plata, y por sus sacerdotes ó representantes en una tierra cada día más vibrante de automóviles... y de bombas. Hay quienes, equivocados, juzgan en decadencia el noble oficio de rimar y casi desaparecida la consoladora vocación de soñar. Esto no es ocasionado por el «sport», hoy en creciente auge. Las más ilustres escopetas dejan en paz á los cisnes. La culpa de ese temor, de esa duda sobre la supervivencia de los antiguos ideales, la tiene, entre nosotros, una hora de desencanto que, en la flor de su juventud—hace ya algunos lustros—sufrío un eminente colega—he nombrado á Gedeón,—cuando, entre los intelectuales de su cenáculo, presentó la célebre proposición sobre «si la forma poética está llamada á desaparecer». ¡Ah, triste profesor de estética, aunque siempre regocijado y polifonem periodista! La forma poética, es decir, la de la rosada rosa, la de la cola del pavo real, la de los lindos ojos

y frescos labios de las sabrosas mozas, no desaparece bajo la gracia del sol. Y en cuanto á la que preocupó siempre á líricos dónines, desde el divino Horacio á Don Josef Mamerto Gomez Hermosilla, ella sigue, persiste, se propaga y hasta se revoluciona, con justo escándalo de nuestro venerable maestro Benot, cuya sabiduría respeto y cuya intransigencia hasta deseos me inspira de aplaudir. Aplaudamos siempre lo sincero, lo consciente, y lo apasionado sobre todo.

II

No. La forma poética no está llamada á desaparecer, antes bien á extenderse, á modificarse, á seguir su desenvolvimiento en el eterno ritmo de los siglos. Podrá no haber poetas, pero siempre habrá poesía, dijo uno de los puros. Siempre habrá poesía y siempre habrá poetas. Lo que siempre faltará será la abundancia de los comprendedores, porque, como excelentemente lo dice el señor de Montaigne, y Asorin mi amigo puede certificarlo, «nous avons bien plus de poètes que de juges et interpretes de poesie; il est plus aisé de la faire que de la connaître.» Y agrega: «A certaine mesure basse, on peut juger par les preceptes et par art; mais la bonne, la supreme, la divine, est au dessus des regles et de la raison.»

Quizá porque entre nosotros no es frecuentemente servida la divina, la buena, la suprema, se usa por lo general la «mesure basse.» Mas no hace sino aumentar el gusto por los conceptos métricos. La alegría tradicional tiene sus representantes en regocijos versificados en casi todos los diarios. El órgano serio y grave, el Temps madrileño, tiene en su crítico autorizado, en su Gastón Deschamps, vamos al decir, un espíritu jovial que á pesar de tareas trascendentales, no desdicha los entretenimientos de la parodia. No asombrado mucho al señor Villegas que yo prefiera, en este sentido, el talento del señor Pérez Zúñiga. Cada cual en su especialidad.

Quedamos, pues, en que la hermandad de los poetas no ha decaído, y aun pudiera renovar algún trencenajo. Asuntos estéticos acaloran las simpatías y las antipatías. Las violencias ó las injusticias, provocan naturales reacciones. Los más absurdos propósitos se confunden con generosas campañas de ideas. Mucha parte del público no sabe de lo que se trata, pues los encargados de informarla no desean, en su mayoría, informarse á sí mismos. El dilantamiento de otros, es poco eficaz en la mediocridad pensante. Una ágil audacia confunde mal aprendidos nombres y mal escuchadas nociones del vivir de tales ó cuales centros intelectuales extranjeros. Los nuevos maestros, se dedican más que á luchar en compañía de las nuevas falanges, al cultivo de lo que los teólogos llaman «appetitus inordinatus propriae excellentiae.» Existe una «élite», es indudable, como en todas partes, y á ella se debe la conservación de una íntima voluntad de pura belleza, de incontaminado entusiasmo. Mas en ese cuerpo de excedentes, hé ahí que uno predica lo arbitrario, otro el orden, otro la anarquía, y otro aconseja con ejemplo y doctrina, un sonriente, un amable escepticismo. Todos valen. Mas qué hace este admirable hereje, este jansenista, carne de hoguera, que se vuelve contra un grupo de rimadores de ensueños y de inspiraciones, á propósito da un nombre de instrumento que viene del griego? ¡Cuando, por el amor del griego, se nos debía abrazar! Y ese antaño querido y rústico añón—natural y fecundo como el chorro de la fuente, como el ruseñor como el trigo de la tierra,—¿por qué me lapida, ó me hace lapidar, desde su heredad, porque paso con mi sombrero de Londres ó mi corbata de París? Y á los jóvenes, á los ansiosos, á los sedientos de cultura, de perfeccionamiento, ó simplemente de novedad, ó de antigüedad, ¿por qué se les grita: «haced esto ó haced lo otro!», en vez de dejarles bañar su alma en la luz libre, ó respirar en el torbellino de su capricho? La palabra «whim» tenia escrita en su cuarto de labor un fuerte hombre de pensamiento cuya sangre no era latina.

Precepto, encasillado, costumbre, cliché... vocablos sagrados, «Anatemas» al que sea osado á perturbar lo convenido de hoy, ó lo convenido de ayer. Hay un horror de futurismo, para usar la expresión de este gran cerebral y más grande sentimental que tiene por nombre Gabriel Alomar, el cual será descubierta cuando asesine su tranquilo vivir, ó se tire á un improbable Volga en una Riga no aspirada.

El movimiento que en buena parte de las flamantes letras españolas me tocó iniciar á pesar de mi condición de «meteco», echa en cara de cuando en cuando por escritores poco avisados, ha hecho que el El Imparcial me haya iniciado las dilucidaciones que hoy inicio. Alégame el que puede serme propicia para la nobleza del pensamiento y la claridad del decir, esta bella isla en donde escribo, esta Isla de Oro, que no es, como supone el señor Zeda un limbo; antes bien «es isla de poetas, y aun de poetas que como usted, hayan templado su espíritu en la contemplación de la gran naturaleza americana», como me dice en gentiles y hermosas pala-

bras un escritor apasionado de Mallorca y cuyo nombre es altamente estimado en La Epoca. No me refiero á don Aquiles Frago, mi «entusiasta admirador»... Me refiero á don Antonio Maura, presidente del Consejo de ministros de Su Majestad Católica.

RUBÉN DARÍO.

PALMA

En la iglesia de Montesión se celebrarán ejercicios espirituales por la congregación de las Madres cristianas á los que invitan á las damas casadas ó viudas.

El domingo 24 de Febrero, á las siete de la tarde se dará principio á los ejercicios con plática preparatoria.

El lunes y demás días de la semana, á las diez y cuarto habrá Lectura espiritual, Misa y Conferencia.

Por la tarde á las seis, Lectura espiritual, Meditación, Rosario y Conferencia.

Dirigirá los Ejercicios el R. P. Francisco de P. Cuadras, Superior de la Residencia y Director de la Congregación.

El domingo 3 de Marzo, á las siete y media, Misa de Comunión General y Plática final de los Santos Ejercicios.

En una relación de pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso administrativo figura uno del Ayuntamiento de Manacor y otros, contra la Real orden de 29 de Octubre de 1906 sobre la prestación de servicios benéficos-sanitarios por los farmacéuticos titulares.

Un sujeto que ayer guiaba un carro por la esplanada del muelle, se cayó pasándole una de las ruedas por encima de la muñeca del brazo derecho.

Auxiliado por varios transeúntes fué trasladado á la casa de socorro donde fué curado por el médico municipal de guardia.

Los gastos de las obras que la Diputación provincial verifica por administración en los edificios provinciales durante el mes de Enero último, ascienden á 975'69 pesetas, distribuidas en la siguiente forma:

Casa palacio de la Diputación 25'20 pesetas.—Misericordia, 237'74 idem.—Hospital, 109'84 id.—Manicomio, 161'60 id.—Iglesia del Hospital, 348'57 id.—Inclusa, 93'26 id.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un dependiente del Resguardo de Consumos que al subir á un carro dió con la cabeza contra la baranda produciéndose una fuerte contusión.

He aquí la lista de exministros que, según versiones de la prensa de Madrid, aceptan la jefatura del señor Moret, que reproducimos á título de curiosidad.

Señores Aguilera, Alba, Barroso, Cobian, Cortezo, Concas, Celleruelo, Delgado, De Federico, Echegaray, Eguilior, Groizard, Gasset, Garcia Prieto, González de la Peña, Luque, Montero Rios, Mellado, Navarro Reverter, Pérez Caballero, Quiroga Bailesteros, Romanones, Rodriguez de la Borbolla, marqués del Real Tesoro, Salvador, Suarez Inclán, Santa María, San Martín, Tevergiera, Vega de Armijo y Veragua.

En el vapor Balear marcharon ayer tarde á Argel entre otros don Bernardo Vila y señora, don Juan Domingo, don Felix Lopez y don Juan Roselló.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor Miramar que debía llegar ayer mañana de Barcelona no lo efectuó.

La compañía dramática que dirige don Bernardo Manera pondrá en escena el próximo domingo en el teatro de La Protectora el melodrama Los dos pilletes adaptado á la escena española por nuestro paisano don Juan Bautista Ensenet.

En el vapor «Cataluña» salieron ayer para Ibiza el ingeniero encargado de las obras de aquel puerto don Fernando de León acompañado del representante de la casa Buxem et Fradera que tiene la contrata de aquellas obras, y 23 individuos licenciados del cuerpo de artillería y para Valencia el oficial topógrafo don Sebastián Más.

El vapor «Ileño» que tenia anunciada la salida para Marsella el próximo domingo á las 9, no lo efectuará hasta el lunes á la misma hora.

En el vapor Lulio salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros, don Jorge Perelló, don Pablo Roca, don Francisco Costa, don Juan Texidor, don Miguel Zalamera, don Juan Ferrer y don Manuel Alzas.

Mañana á las siete continuarán en el Instituto las conferencias de vulgarización científica, siendo el disertante el auxiliar de Ciencias don Jaime Alorda, desarrollando el tema: Animales parásitos en el hombre.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de La Puebla haber denunciado al señor Juez



competente á un guarda jurado pre-... autor de haber maltratado de obra á un convecino.

Por la de Alcudia han sido denunciados á la autoridad competente tres individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha castigado con una multa de 50 pesetas, á la dueña de la casa sospechosa de la calle de Tierra Santa donde fueron encontradas las tres jóvenes menores.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia cita á los parientes cercanos del individuo Pedro Amengual Oiver que desapareció en el naufragio del laud «Virgen del Buen Camino».

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica de este número, S. M. el Rey ha firmado los decretos nombrando alcalde de la villa de Manacor á don Lorenzo Riera y de Pollensa á don Juan Rotger Caploch.

Encontrándose algo delicado de salud el Director de la Escuela de Artes é Industrias don Ricardo Anckermann, ha sido encargado accidentalmente de dicha dirección el profesor más antiguo de la misma don José M.ª Font.

Ha sido nombrado habilitado de dicha escuela don Juan Umbert y Peris.

Se encuentra enfermo de gravedad el conocido político de esta localidad don Jaime Sitjar, propietario del edificio en que está instalada La Peña.

Desémosle se restablezca.

A causa de funcionar con retraso la línea telegráfica los primeros telegramas que publicamos hoy que llevan fecha de anteayer, no los recibimos sino después de arreglada nuestra edición de ayer.

El Inspector de viveres de la plaza de Abastos decomisó ayer varias partidas de pescado por no reunir las condiciones debidas.

Y ya que de pescado hablamos se comentaba el mal efecto que produjo el ver que en la época presente se expendiese pescado que se conservaba en hielo.

Ayer falleció tras larguísima dolencia y á edad avanzada don Pedro Rousset, Pbro., Archivero eclesiástico.

Era el finado modelo de sacerdote por lo que su muerte ha sido muy sentida.

Actualmente era capellán del convento de Religiosas Clarisas.

Ayer se publicó un Boletín Oficial extraordinario, conteniendo la circular del señor Gobernador Civil de la provincia convocando á elecciones en los partidos de Manacor y Mahón para la renovación provincial.

Las elecciones se verificarán el día 10 de Marzo próximo.

Publica además el indicador para las operaciones electorales que han de verificarse.

Las subsistencias

Una carta

Señor Director de LA ALMUDAINA. Muy señor mío: Agradeceré inserte en las columnas del periódico de su digna dirección las siguientes líneas.

Luis Alemany

Completando su labor

Muy Sr. mío: Como el periódico de la mañana LA ALMUDAINA dedica un comentario extenso, bajo el título Abandonado su obra, á lo dicho en la sesión de ayer por el Concejal que suscribe, y en dicho comentario tratase de demostrar que la Comisión de Abastos retiró un dictamen por haber causado mal efecto al público y librarse de lastre tan molestos en virtud del cual los carniceros debían sacrificar por cuenta del Ayuntamiento dos reses vacunas y expenderlas al público: cuya retirada era, para evitar seguramente el efecto de haber incurrido por tal acuerdo en la candidez supina de que con tanta insistencia se nos ha hablado: He de contestar al articulista, que eso no es más que insistir en los errores que dieron lugar á los artículos publicados en su periódico, en estilo poco halagador, reitar la falta de fundamento que dió margen á sus artículos y ratificarme en lo dicho, de que, la Comisión de Abastos no ha tomado tal acuerdo.

Mis argumentos fácilmente convencerán al articulista porque están basados en hechos incontrovertibles.

Transcribo el mismo párrafo que LA ALMUDAINA para referarnos copia de La Última hora.

La Última Hora, dice: «Para ello manifestaron (los carniceros) que habían comprado dos cabezas de ganado vacuno, cuyo coste era de 0'39 pesetas el kilo y las ponían á disposición de la Comisión para que esta se convenciera de que el precio á que vendían la carne, no era excesivo.

La Comisión aceptó el ofrecimiento y ordenó que pasado mañana la expenderían al público, bajo la vigilancia de los veterinarios. Dichas reses desde que ingresen en el Matadero serán objeto de un detenido examen; serán pesadas en vivo y después de muertas se deducirá el precio mínimo á que pueden expenderse.

Este párrafo de su colega demuestra claramente que la Comisión sólo aceptó el ofrecimiento de inspeccionar y sacar los datos de aquellas reses puestas á su disposición y á este efecto delegó un veterinario.

No ignorando, como no ignora el articulista, seguramente, que las Comisiones son puramente consultivas y no ejecutivas, no podía en modo alguno la de Abastos adquirir por cuenta del Ayuntamiento estas dos reses vacunas, sin previo dictamen aprobado por la Corporación. Como la Comisión de

Abastos no tomó este acuerdo y no formuló este dictamen mal pudo aprobarlo el Ayuntamiento y menos por lo tanto Ayudieron esas dos reses ser sacrificadas por cuenta del mismo.

También sabrá el articulista que todo dictamen para discutirlo y aprobarlo el Ayuntamiento debe figurar á la orden del día que debe estar hecha veinte y cuatro horas antes de la sesión; ahora bien, las reses vacunas que la Comisión quiere inspeccionar deben sacrificarse hoy viernes; luego para que el Ayuntamiento aprobara el dictamen que tal proposición encerrara, debía discutirse hoy viernes ó ayer jueves ó anteayer miércoles y figurar en la orden del día hecha el martes. Tómese la molestia de mirar el articulista la orden de referencia que su periódico publicó el día anterior á la publicación precisamente del artículo de marras y verá que este dictamen no figura en ella, y en su propia casa y en el contexto de su mismo periódico tendrá el articulista el comprobante de su error.

A mayor abundamiento transcribo el acta de la Comisión que el Jefe del Negociado formó de los acuerdos tomados por la misma y dice.

«Se ocupó la Comisión en el estudio del abaratamiento de las subsistencias, acordando por lo que se refiere á la carne hacer una investigación práctica de la adquisición y venta de carne y para ello se convino designar personal para que intervenga en la compra, mantanza y venta de dos becerros, corriendo los gastos por cuenta de los tableros que se ofrecieron para hacer la indicada comprobación.»

Véase pues, que no existiendo el acuerdo, de sacrificar los carniceros por cuenta del Ayuntamiento, las reses de que se hace mérito, que dió margen al artículo de fondo de LA ALMUDAINA y no existiendo el dictamen de referencia no se puede decir de buena fe y en verdad hablando que se retirara el dictamen y consecuentemente se abandonara su obra.

Los señores, Alcalde y Ramis (don Antonio), hacen honor á lo que llevo expuesto y que seguramente insertará su periódico en la información de la sesión del Ayuntamiento de hoy. Quedará demostrado hasta la saciedad que mi afirmación no sólo es cierta sino que de ella ya no pueden dudar el señor Director y articulista de LA ALMUDAINA.

Más tarde sus amigos le llevaron á los escaños del Congreso después de cuya legislatura se separó de la vida activa trasladándose á sus posesiones de Petra donde permaneció una buena serie de años.

En entusiasmo político le había traído de nuevo á Palma y sus amigos deseando darle una nueva prueba de afecto le habían designado para ocupar un puesto en la candidatura conservadora de diputados provinciales por el distrito de Manacor, puesto que había aceptado con agrado el señor Santandreu, y que la inesperada muerte ha impedido llegara á ocupar.

Su muerte será sentidísima por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba su familia nuestro pésame.

Me reitero de Vd. amigo affmo. Palma 22 Febrero de 1907.

LUIS ALEMANY.

Como toda la epístola del señor Alemany va dirigida á negar un acuerdo de la comisión de subsistencias, que nosotros no hemos inventado, como demostraron los recortes de toda la prensa que ayer reproducimos, hoy para mayor abundamiento sólo nos resta reproducir lo que en plena sesión del jueves dijeron los señores Ramis y Roselló (don Antonio), para que el señor Alemany esté plenamente convencido de que todos creían en la existencia de dicho acuerdo y por lo tanto si sus compañeros, hasta el propio presidente de la Corporación municipal hablaron como hablaron, no se puede culpar al periodista de formar juicios ligeros, si ha partido de lo que ha dicho toda la prensa y de lo que han manifestado en plena sesión un concejal y el alcalde.

A los documentos de ayer puede unir el señor Alemany los siguientes recortes, de los periódicos que tenían el jueves á redactores suyos en el salón de sesiones:

Oiga el presidente de la comisión municipal de subsistencias:

Eso es de La Última Hora.

«El señor Ramis entiendo que antes de aprobar el extremo referente á la venta de la carne, sería conveniente saber el resultado de la prueba que ha de hacer el Ayuntamiento, con la compra de dos reses, que mañana se han de expender al público. Añade, sin embargo, que en vez de comprar las reses por tercera mano, fuera más conveniente, para hacer dicha prueba, que se compraran directamente. Por esto es que manifiesta su opinión de recabar precios de los mercados de Argel, Barcelona y otros.»

«El señor Alcalde manifiesta que los individuos de la Comisión han aceptado la propuesta de los carniceros, de ofrecer reses al Ayuntamiento para que aquellas sean vendidas por cuenta de la corporación, para hacer las pruebas; pero esto no obstante, la Comisión ha pedido precios á diferentes mercados y ha recabado detalles que no pueden hacerse públicos, pues que ellos desbaratarían las intenciones del Ayuntamiento para abaratar el precio de la venta de carne. No puede creerse, pues, que los señores de la Comisión de Abastos, pecan de tontería.»

De La Tarde son estas líneas:

«El señor Ramis y Graüches, indicó la conveniencia de que antes de substarse los puestos de carne se espere el resultado de la prueba que hace el Ayuntamiento con las dos reses que ha adquirido.»

«Creo que hubiera sido mejor comprarlas directamente que á terceras personas para poder apreciar mejor el resultado.»

LA ALMUDAINA decía:

«El señor Ramis dijo que antes de aprobar el dictamen creía conveniente conocer el resultado de la venta de las reses que la Comisión acordó comprar y vender mañana en la Plaza de Abastos, indicando lo conveniente de adquirir las reses de primera mano y no de una segunda ó tercera y seguramente en vez de 39 céntimos sería una cantidad menor.»

El señor Alcalde, dijo que se ha querido dar un título de imbéciles á la Comisión de Subsistencias, título que no tiene, pues se cree que se ha limitado á aceptar una res á 39 céntimos.

«Demostrado queda, con datos abrumadores, que no pecamos por defecto sino por exceso. Demostrada, pues, nuestra fundamentada conducta, no tenemos inconveniente ninguno en proclamar que ahora resulta que la comisión de subsistencias no ha tomado el acuerdo de marras, á pesar de haber creído todo el mundo, (con las naturales excepciones), estos pasados días, todo lo contrario.»

Don Miguel Santandreu

Ayer falleció tras de aguda enfermedad don Miguel Santandreu Vadel, persona de conocido relieve político, y apreciada por los dotes personales que le adornaban.

Jamas guardó el finado rencores á nadie sino que por el contrario se desvelaba por el bien de los demás.

Desempeñó largos años el cargo de procurador, mercedo siempre el aprecio de sus compañeros.

Fue entusiasta admirador del señor Maura habiendo formado con don Manuel Guasp, don Mariano Canals y don Juan Alcover la Peña de los antiguos mauristas.

Trabajó siempre con fe y entusiasmo en pro de sus ideales políticos desempeñando el cargo de Alcalde de Palma en épocas de verdadera lucha política, entre conservadores y fusionistas.

Daante su alcaldía se acordó el derribo de la illeta de Moragues y formó parte de cierta Comisión del Ayuntamiento que fué á Madrid á gestionar asuntos de verdadero interés local, lo grande entre otros casos el cobro de un importante crédito que el Ayuntamiento tenía contra la Hacienda.

Más tarde sus amigos le llevaron á los escaños del Congreso después de cuya legislatura se separó de la vida activa trasladándose á sus posesiones de Petra donde permaneció una buena serie de años.

En entusiasmo político le había traído de nuevo á Palma y sus amigos deseando darle una nueva prueba de afecto le habían designado para ocupar un puesto en la candidatura conservadora de diputados provinciales por el distrito de Manacor, puesto que había aceptado con agrado el señor Santandreu, y que la inesperada muerte ha impedido llegara á ocupar.

Su muerte será sentidísima por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba su familia nuestro pésame.

Notas municipales

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don J. Soler Casasnovas, para instalar un motor de gas de 15 caballos de fuerza en la casa núm. 96 de la calle de los Olmos con destino á la fabricación de tejidos.

Para hoy á las doce y media están convocadas las Comisiones de Obras y de Gobierno y Policía, para resolver varios expedientes de su respectiva competencia.

Ayuntamiento

A las doce y cuarto de la tarde de ayer se reunió nuevamente el Ayuntamiento para continuar la sesión suspendida el día anterior.

Ocupó la presidencia el Alcalde señor Roselló y Cazador asistiendo los concejales señores Truyols, Planas, Alemany (don Luis), Ramis, Calvet, Fuster, Barceló (don Bartolomé), Ramis (don Antonio), Mas, Obrador, Alemany (don Juan), Roselló, Trián, García Orrell, Juan (don Rafael), Bonnin, Calafell, Martí, Castañó y Sureda (don Juan).

Abierta la sesión se acordó encargar al señor Arquitecto Municipal el proyecto de mercado de ganado y el presupuesto del material para el nuevo matadero.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Gobierno proponiendo que la Casa Vidal continúe prestando los mismos servicios que venía ejerciendo el difunto don Ignacio Vidal, referente á la conservación de los timbres eléctricos y pararrayos de la Casa Consistorial.

Se acordó devolver á don José Tous la fianza que tiene constituida como contratista que fué durante los años 1905 y 1906 del suministro de papel é impresos.

Se aprobó la liquidación de las obras ejecutadas por el contratista don Juan Garau y Sastre, para la construcción de 16 sepulturas de segunda y 12 de primera en el Ensanche del Cementerio.

Se aprobó la copia del padrón rectificado para el año de 1907.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se acordase la distribución de la cantidad consignada en el presupuesto corriente para caminos vecinales.

Se acordó adjudicar definitivamente á don Ramón Abrines la subasta para la contrata del empedrado de la calle de San Francisco.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Obras se acordó encargar al señor Arquitecto forme un proyecto de forjado de la escalera principal del Ayuntamiento.

Advertisement for Don Pedro Juan Rousset, Pbro., Archivero Eclesiástico, announcing his death and funeral arrangements. Includes a cross symbol and text: 'DON PEDRO JUAN ROUSSET, PBRO. ARCHIVERO ECLESIASTICO HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS A. E. R. I. P. La familia del difunto participa á sus amigos que hoy á las once y media de la mañana en la Iglesia de Santa Clara se rezará el rosario en sufragio de su alma y acto seguido será conducido al Cementerio. Igualmente les participa que el próximo lunes á las once se celebrará el funeral en esta Santa Iglesia Catedral Basílica. No se invita particularmente. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio del alma del difunto.'

Advertisement for Don Miguel Santandreu y Vadel, Ex-Alcalde de Palma and ex-Diputado á Cortes, announcing his death and funeral arrangements. Includes a cross symbol and text: 'DON MIGUEL SANTANDREU Y VADELL Ex-Alcalde de Palma y ex-Diputado á Cortes HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. P. D. Su viuda, hijos, hija política, nieta, hermana, sobrinos, primos y demás parientes, suplican una oración para el finado y la asistencia al rosario y funeral que se dirán hoy en la Parroquial Iglesia de San Miguel á las diez y diez y media y seguidamente á la conducción del cadáver. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Capuchinos, 8 y 10. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio de su alma.'

Se acordó convocar por tercera vez la subasta para la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios municipales de licencias para construcciones y emplazamiento de motores. Se aprobaron varios permisos para obras particulares. Se aprobó la recepción provisional de las obras de derribo del baluarte de San Antonio y del Socorridor y cortinas intermedias y el acta de recepción provisional de las obras de saneamiento de dicho derribo. Se dió cuenta de un dictamen de la misma Comisión de Ensanche proponiendo que se proceda á la ejecución de los trabajos que procedan para la enagenación de una de las manzanas edificables resultantes con motivo del derribo del recinto amurallado. El señor Calvet, dice que la manzana de que se trata de enajenar linda con la parte posterior de las casas que lindan con la plaza de San Antonio, cuyos vecinos tienen solicitada que se abra una calle. Dice que esta solicitud no es posible atenderla, pues para ello se tendría que seguir la misma tramitación que se siguió para el plano de ensanche. Sin embargo, dijo, podrá el contratista dejar un pasaje que podrá resultarle hasta reproductivo. Indició además el señor Calvet algunos medios para proceder á la venta de dichos solares. El dictamen fué aprobado por unanimidad. Se aprobó un dictamen de la Comisión de Abastos proponiendo que se adquirieran varias mesas para instalarlas en la plaza de Abastos. El señor Alemany se hizo de nuevo eco de nuestra información insistiendo en el acuerdo de la Comisión de Abastos relativo á la compra de unas reses para sacrificarlas por su cuenta. Leyó uno de los párrafos de nuestra información en que aducíamos como argumento de la certeza de nuestra afirmación las manifestaciones hechas en la anterior sesión por el señor Ramis y el señor Alcalde dijo que no recordaba haber hecho la afirmación de que se hubiera acordado adquirir reses alguna y que si lo dijo fué un lapsus. El señor Calvet dijo que había leído que la Junta Municipal de Mahón había acordado imponer cuarentena á los ganados que se importasen á aquella isla, é indicó al señor Alcalde la conveniencia de ponerse de acuerdo con el señor Gobernador para convocar á la Junta de Sanidad y se procure poner de acuerdo á los veterinarios para que digan si en realidad existe la glosepeda en Palma, pues de lo contrario dicho acuerdo podría perjudicar á nuestros ganaderos. Después de varios acuerdos de menor importancia se levantó la sesión.

Audiencia El Crimen de Can Veta Juicio por Jurados Primera sesión. El tres de marzo del año último, á cosa de las ocho de la noche se hirjó á un hombre, Gabriel Vanrell, en las inmediaciones de Can Veta, en el camino de Establiments. Como autor de este delito, que es de homicidio por haber fallecido el herido á la mañana siguiente en el hospital, se detuvo al procesado Luis Liabrés Reinés que ayer se sentó en el banquillo en el acto del juicio oral, en el que interviene el Jurado. Le defiende el abogado don Antonio Roselló y Gómez sentándose en el estrado de Ministerio público el Fiscal de S. M. señor Barón de la Conquista de las Islas Batanes. El público es numeroso, penetrando en tropel al declararse la Audiencia pública. Después del sorteo de los señores Jurados y de los suplentes; y de imponer el señor Presidente una multa á algunos que no comparecieron, se empieza el acto del juicio por el Examen del procesado Luis Liabrés Reinés.—Es un hombre de unos cuarenta años, casado, natural de Palma; lleva una barba bastante cuidada, pero en el acto de su declaración presenta un aire de imbecilidad y timidez contestando con medias palabras demostrando no entender las preguntas que se le hacen en castellano ni en mallorquín, que se le repiten varias veces. Cuando se le hacen entender dice que no recuerda nada ni sabe nada, encogiéndose de hombros. El Presidente le advierte que no se haga el tonto ni se intimide, porque un hombre que mató á otro no debe intimidarse ahora en que no le van á pegar ni hacer daño alguno. Liabrés no recuerda ni su apodo ni si estuvo el día de autos en la casa de Catalina Avelá Can Veta, donde comió una tortilla y bebió hasta el punto de que tuviera que ser sacado por el Juan Vanrell; no recuerda saber nada de esto, como tampoco de que le agrediera; no recuerda tampoco conocer al guardia que le detuvo. Igual resultado obtienen otras preguntas que se le hacen: el procesado se encoge de hombros y no recuerda nada, ni por qué está preso, ni desde cuando. El Presidente.—¿Sabe Vd. que está preso? Procesado.—No sé; me han traído de la Cárcel. Presidente.—Pero Vd. ¿no ha bebido nada esta mañana? Procesado.—Aguaa... agua. Presidente.—¿Cómo se llama vuestra esposa? Procesado.—Como se llama... Teresa, creo... Presidente.—¿Qué más? los apellidos.

Procesado.—No recuerdo. Pidiendo la suspensión El abogado señor Roselló y Gome pide la suspensión del juicio para dar lugar á una información médica respecto á la imbecilidad del procesado, que bien puede ser fingida y bien puede ser natural. Se opond el ministerio público, pero la presidencia acuerda que pensaba en tomar acuerdo pero espera antes ver la prueba; empezándose por la Prueba pericial Comparecen como peritos médicos don Eugenio Losada y don Domingo Escalá, quienes practicaron la autopsia al cadáver del Juan Vanrell, el cual presentaba una herida incisa en la región hipogástrica, de abajo arriba y algo á la derecha, que llegaba al hígado; y que calificaron de mortal de necesidad por la gran hemorragia. Prueba testifical Francisco Berga.—Es el guardia municipal que detuvo al procesado, por haber visto pasar un herido en dirección al Hospital y habersele dicho que el agresor era Luis el Torero. Conocía al procesado desde hace algunos años, habiéndole visto algunas veces borracho, pero también y eran las mas, en estado normal y no notó nada de particular en sus facultades normales. Gabriel Salamanca.—Vió al procesado en Can Veta comiendo una tortilla, pero que no le pareció que estuviera borracho. Presenció como la dueña suplicó al Vanrell que sacara al procesado porque estaba molestando con provocaciones á los concurrentes; y después oyó decir que el Luis el Torero había matado al Vanrell. Tenía al Luis en concepto de haragán. Juan Ferrer.—Tiene 26 años y es natural de Artá. Presenció tambien como fué sacado el Luis y á poco oyó los lamentos del Vanrell, el cual herido declaró que el que le había herido era el que había acompañado. Por el sitio en que se hallaba el herido no vió al Luis. Este, á modo de ver, del testigo cuando fué sacado, estaba en su cabal juicio. Antonio Aloy Sabater.—Tambien estaba en una taberna inmediata, en Can Pasturas; oyó tambien los lamentos del herido, que dijo que en el había herido era Luis el Torero. Onofre Llompart.—Natural de Algaida, de oficio ganán. También estaba en Can Pasturas; oyó decir al herido que su agresor era el Luis el Torero. Que éste estaba un poco borracho. Catalina Avelá.—Dueña del cafetín de Can Veta. Suplicó al Juan Vanrell que sacara al Luis el Torero pues estaba molestando. No conocía al procesado. Le pareció que no estaba borracho. Andrés Jaume.—Es el dueño de la taberna de C'as Colomista de la calle de Murillo, á donde iba algunas veces el procesado á tomar café y no le vió emborracharse; que el tres de Marzo fué también á casa de las nueve; que nada anormal hacía y que entró un guardia municipal y se lo llevó maniatado.



tado; tenía al procesado por un hombre corriente.

Sebastián Gimenez.—Estaba en C's Colombista y presencié la detención del procesado, el cual á juicio suyo no estaba borracho.

Miguel Ferrer.—Declaró que el herido declaró ó que su agresor era un hombre con barba negra que iba con él. No se acuerda de haber oído que el herido dijera que fuese Luis. Se le hace observar que en el Juzgado lo dijo así y no lo recuerda.

Tomasa Gayá.—Estaba en Can Pasturas el día de autos. Le parece que el Luis no estaba borracho, aunque hacía lo que muchos no hacen. Declara lo mismo que el anterior.

Margarita Garau.—Se expresa en términos iguales á los anteriores que se hallaban en la taberna de Can Pasturas.

Prueba documental

Se lee el atestado de la guardia civil condujo al herido al Hospital, ordenando la captura de Luis el Torero.

La prueba principal consiste en la declaración del interfecto Juan Vanrell, quien declaró que se llevó el Llabrés de Cán Veta, que entraron en Cán Pasturas y que al salir le agredió sin haber mediado disputa alguna.

Figuran también los informes de la conducta del procesado, según los que Luis Llabrés Reines, ha sido procesado varias veces por robo; y que acostumbra á embriagarse; y la comunicación del Director del Hospital participando el fallecimiento.

Informe del Fiscal

Terminadas las pruebas el Presidente denegando la petición de la defensa de suspender el juicio, pregunta á las partes si mantienen ó modifican sus conclusiones provisionales; el fiscal las sostiene y las modifica la defensa.

Concedida la palabra al señor Fiscal, expone que de la prueba practicada no aparece acusación alguna contra otra persona más que contra el procesado.

Relata los hechos y acusa al procesado del delito de homicidio perpetrado sin que mediara ofensa, ni amenaza alguna; expuso á los jurados la consideración de lo imposible que se haría la vida y la tranquilidad en los hogares si no se castigara con mano dura esos crímenes por los que se quita inmotivadamente á la vida á honrados ciudadanos.

Afirma que el estado de imbecilidad ofrecido en el acto del juicio, es completamente fingido, pues ningún informe ni de la defensa ni ningún testigo hablan de que el procesado fuera imbecil.

Termina pidiendo un veredicto de culpabilidad.

Suspensión

A la una y media se suspendió el juicio, en vista de lo avanzado de la hora para continuar esta mañana á las diez y media, en que hará uso de la palabra la defensa del procesado.

Demografía sanitaria

Según los datos oficiales que nos ha facilitado el señor Jefe de Trabajos estadísticos de esta provincia durante el pasado mes de Enero 860 nacimientos y de ellos 474 fueron varones y 386 hembras.

Los matrimonios ascendieron á 274 y de ellos 244 fueron entre solteros; 6 entre soltero y viuda, 18 entre viudo y soltera y 6 entre viudos.

Las defunciones alcanzaron á 596 de los que según la edad 178 fallecieron antes de cumplir 5 años y 418 de demás de esta edad.

Las enfermedades causaron: la fiebre tifoidea, 1 defunción; las intermitentes 3; la viruela 13, el sarampión 27, la escarlatina 1, la coqueluche 2, la difteria y crup 2, la gripe 11, la tuberculosis 39, las enfermedades del sistema nervioso 90, ídem digestivo 39, ídem genitourinario 8, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 5, vicios de conformación 25, senectud 44, de muertes violentas 11, de otras enfermedades 54, enfermedades del sistema circulatorio y respiratorio 221.

Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

A la hora de itinerario salió para Ibiza y Valencia el vapor correo Cataluña llevando la correspondencia, carga y pasaje.

—A las cinco de la tarde, salió para Argel el vapor Balear.

—Para Barcelona, zarpó a las cinco y media de la tarde, el vapor Lulio que había tenido que suspender el viaje el jueves, llevándose la correspondencia, carga y bastaste pasaje.

Para Niza quedó despachado el bergantín Lira de Safo.

Valores locales

(Cotización facilitada por el corredor don Gabriel Mas y Salas.)

Table with 2 columns: Instrument (Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro Carril, etc.) and Price (101 50, 90 00, 87 50, etc.).

CULTOS

Para hoy

Continúan en San Jaime en honor de San Matías: Exposición á las seis, seguidamente Oficio matinal, a las nueve y media Horas y Misa mayor, por la tarde a las cinco y media los actos

de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Cofradía de María

A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

Para mañana

Jubilios de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime en honor de San Matías: Exposición á las seis, seguidamente Oficio matinal, a las diez Horas y Misa mayor con sermón cuaresmal; por la tarde a las tres y media los actos de coro sermón cuaresmal, a las seis Rosario, meditación, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Montesión, Ejercicios Espirituales que hará la Congregación de Madres Cristianas y a las que invitan a las demas señoras casadas ó viudas:

Por la tarde a las siete se dará principio a los ejercicios con plática preparatoria.

El lunes y demas días de la semana a las diez y cuarto habrá Lectura espiritual, misa y Conferencia.

Por la tarde a las seis. Lectura espiritual, meditación, Rosario y Conferencia.

Dirigirá los Ejercicios el R. P. Francisco de P. Cuadras, Superior de la Residencia y Director de la Congregación.

En San Jerónimo, fiesta de San Matías: A las ocho Oficio cantado por la R. Comunidad y por la tarde a las cuatro Rosario, exposición del Santísimo, meditación y reserva de S. D. M. Todos los fieles que confesados y comulgados visiten esta iglesia desde hoy sábado hasta la puesta del sol de mañana, pueden ganar indulgencia plena "toties quoties, en forma de Jubileo aplicable a las almas del Purgatorio.

Visita á la Cofradía de María

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

Santoral

Hoy—San Florencio confesor, san Pedro Damian obispo y doctor, santa Margarita de Cortona penitente y santa Marta vígen y martir.

Témpora—Ordenes. Mañana—San Matías apóstol y santa primitiva martir. Jubileo en San Jerónimo.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Mallorquina de Tranvías. En cumplimiento del artículo 19 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas, á la Junta general ordinaria que se celebrará el día 24 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quint 17.

El día 23 de 11 á 12 de la mañana, pueden los señores accionistas, recoger su papeleta de asistencia, depositando sus acciones en la forma prescrita en el artículo 24.

Palma 5 de Febrero de 1907.—P. A. del C. de A., El Secretario, Miguel Porcel y Riera.

Telegramas

(De nuestro corresponsal especial)

Alcalde de Pollensa.—Nombramientos aplazados. Madrid 22 á las 11

Además del nombramiento del Alcalde de Manacor, que publican los diarios ha sido también nombrado alcalde de Pollensa don Juan Rotger Capllonch.

Los nombramientos de personal propuestos por el comité de Palma se han aplazado para después del periodo electoral.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular) Una hazana de mal gusto. Madrid 21 á las 22:20

Roma.—Ayer, durante la comida de S. S. el Papa, se hizo funcionar un gramófono que le regaló la fábrica Newyerkina.

Se admiraba el perfeccionamiento del aparato pero al cambiar uno de los discos reprodió la Marsellesa, causando gran estupefacción á todos los presentes.

Ha sido duramente calificada la hazana del autor del obsequio.

Conferencia de los señores Canalejas y general López Domínguez.—Nueva agrupación política. Madrid 21 á las 22:25

En casa del general Lopez Domínguez celebró éste una conferencia con el señor Canalejas con objeto de acordar la conducta que seguirán ambos y sus amigos políticos en las próximas campañas electoral y parlamentaria.

El señor Canalejas marchó después á Alcoy y al regresar se conocerá su actitud.

Dícese que los amigos de ambos primates se distinguirán en adelante con el calificativo de demócratas independientes para distinguirse del

partido democrático que acudilla el señor Moret.

Reunión en casa del general Lopez Domínguez. Madrid 21 á las 22:25

Se ha celebrado una reunión de liberales en el domicilio del general Lopez Domínguez, á la que asistieron los ex ministros señores Alvarado, Jimeno, Gullón, Dávila, Rodríguez y Villanueva.

Dejaron de concurrir los señores Sánchez Roman por hallarse enfermo y el señor Ruiz Capdepón que se encuentra ausente.

No se adhieron á los acuerdos adoptados por la reunión creyéndose que lo harán en el Senado.

Viaje del conde de Romanones.—La infanta en automóvil.—Una avería. Madrid 21 á las 22:25

El ex ministro liberal señor Conde de Romanones ha marchado á Carolina.

La infanta doña Maria Teresa salió en automóvil, ocurriendo una avería al vehículo al hallarse en la esquina de la calle Ventura de la Vega, viéndose obligada la infanta á dirigirse á pie al teatro Español.

Huelga de cargadores.—Mujeres ocupadas.—Cinco buques sin descargar.—Buscando solución. Madrid 21 á las 23:45

Coruña.—Se han declarado en huelga los cargadores de los muelles.

A falta de dichos trabajadores las mujeres hacen la carga y descarga de sal y carbón, por haberse negado á hacerlo los estivadores.

A causa de la declaración de la huelga existen cinco buques cargados sin poder hacer la descarga.

El gobernador civil está practicando gestiones confederando con los patronos y los huelguistas para conseguir la solución del conflicto.

Próxima conferencia de los señores Maura y Moret. Madrid 21 á las 22:45

El señor Moret visitará mañana al señor Maura con el objeto de conocer la actitud del Gobierno respecto á los candidatos que disponen de fuerzas liberales.

El señor Moret ha mandado aplazar por ahora todo acto y gestión que se relacione con la organización del partido liberal hasta que celebre la conferencia con el señor Maura.

Generales rusos que provocan á Kurophatkine.—Ministro fallecido. Madrid 21 á las 22:45

Berlin.—Un periódico anuncia que los generales Katibars, Goimpberg, Reunneinkamp y Bilderling han provocado individualmente al General Kurophatkine en duelo, á consecuencia de los ataques que contra ellos dirige en su reciente libro que ha publicado en Londres sobre la guerra de la Mandehuria, por no habersele permitido hacerlo en Rusia.

En dicho libro alega Kurophatkine que su derrota no puede ser calificada de tal, puesto que además de luchar con la falta de comunicaciones, no podía contar ni con la mitad del efectivo que le estaba asignado, mientras que los japoneses lo aumentaban hasta en el campo de batalla.

Añade en este libro que la principal causa de la derrota fué además la indisciplina de la tropa y la desobediencia de los generales citados, calificando de estúpida la conducta de todos ellos, excepto el general Mitchenko.

París.—Ha fallecido el general Satisvary, ministro de Estado de Rumania.

Muerto á puñaladas. Madrid 22 á las 1:45 Según un telegrama oficial

que ha recibido el Gobierno de Toledo, en el pueblo de Villafraanca de los Caballeros un vecino dió siete puñaladas á otro sujeto, quedando éste muerto en el acto.

Una Comisión del Congreso africanista visitando á los ministros. Madrid 22 á las 0:15

Una comisión del Congreso africanista ha visitado á los ministros de Instrucción Pública, de Estado, de Fomento y de Gobernación, solicitando del primero fije la fecha en que deben celebrarse los exámenes de árabe vulgar para cubrir las vacantes de Cátedras de las escuelas de Barcelona, Cádiz, Málaga, y Palma de Mallorca.

El ministro de Instrucción pública dijo á la Comisión que en breve se convocarán dichos exámenes.

El señor Allendesalazar prometió á los comisionados que se interesaría para la reforma del artículo 229 de las vigentes Ordenanzas de Aduanas.

Nombramientos de alcaldes.—Nuevo alcalde de Manacor. Madrid 22 á las 1:45

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha sometido á la regia firma varios reales decretos de nombramientos de alcaldes, y entre ellos el de Manacor á favor de don Lorenzo Riera.

Sarasate grave

Madrid 22 á las 11:15 Berlin.—Durante el concierto que se daba en el teatro Darswadt, el notabilísimo violinista español Sarasate, sufrió un síncope de resultados del cual está en grave estado.

El público que asistía á la función desfiló, profundamente emocionado, por el escenario para enterarse del estado del distinguido artista.

Una invitación á S. M. el Rey. Madrid 22 á las 11:15

Burdeos.—La Comisión de la Exposición Universal que ha de celebrarse en Burdeos el próximo mes de Mayo, irá á Madrid con objeto de invitar á S. M. el Rey para que visite dicha exposición.

Fallecido repentinamente. Madrid 22 á las 14:30

Ha fallecido repentinamente el coronel Bove, gobernador militar en el ministerio de la Guerra.

Al divulgarse la noticia acudieron al domicilio del finado numerosos amigos.

Nombramientos para el Tribunal de Cuentas.—Más firma. Madrid 22 á las 14:30

Su Majestad el Rey ha firmado los nombramientos de Ministros del Tribunal de Cuentas del Reino á favor de don Miguel Monares y don Antonio Hernández.

Igualmente ha firmado los nombramientos de vocales del Consejo del Colegio de Huérfanos de Guerra a favor de los generales Balsadano y Casanova.

Ha firmado también la distribución de las cantidades que figuran en los presupuestos para subvencionar las Cámaras y Sindicatos Agrícolas que organicen congresos y exposiciones.

La presidencia de las Ordenes militares. Madrid 22 á las 14:30

Se ha verificado en Palacio la ceremonia de posesionarse el infante don Carlos de la presidencia de las órdenes militares, con asistencia de numerosos caballeros de dichas órdenes.

La ceremonia resultó solemne y brillante.

Mencheta

LEGIA PERFUMADA A 0:30 pesetas botella, (sin envase) Colmado La Providencia PRACTICANDO DE FARMACIA Se ofrece uno con siete años de práctica en esta capital y en Barcelona, libre de quintas, Informaran «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa.—Cotizaciones

Table with 2 columns: Instrument (Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, etc.) and Price (83:20, 83:20, 00:00, etc.).

El Presidente de la Sociedad de explosivos. Madrid 22 á las 16:30

El Consejo de la Sociedad de explosivos ha acordado proponer para Presidente de la misma al diputado señor Gandarias.

Reina un tiempo apasible viéndose las calles y centros de reunión animadísimos.

El nuevo Alcalde de Bilbao.—El público chasqueado. Madrid 22 á las 19:45

Bilbao.—La sesión del Ayuntamiento se ha visto animadísima, al objeto de oír el discurso de ofrecimiento del nuevo Alcalde.

Empezada la sesión y leída el acta, el Alcalde se limitó á dar las gracias á S. M. el Rey, adheriéndose á las instituciones.

El concejal republicano don Nicolás Bengoa, le exigió que no fuera ambiguo.

El señor Alcalde le contestó que había dicho bastante. El público salió chasqueado dada la actitud del Alcalde.

Donación.—Pésame. Madrid 22 á las 22:10

Roma.—La Reina Margarita ha donado á Villa-Bolonia la casa donde falleció el célebre poeta Josue Carducci.

París.—La Cámara ha acordado dirigir al pueblo italiano el pésame por la muerte de Carducci.

Conferencia de los señores Moret y Maura.—Creencia. Madrid 22 á las 22:10

La conferencia celebrada por los señores Moret y Maura, en el domicilio del primero ha sido cordialísima.

El señor Maura le felicitó por la unión de los liberales y la proclamación de su jefatura única.

Hablaron de la política en general y de la próxima lucha electoral.

Los amigos de ambos niegan que hayan convenido pacto alguno electoral. Los moretistas creen tener una numerosa minoría.

El señor Villanueva en Africa. Madrid 22 á las 22:20

Ceuta.—Ha llegado el señor Villanueva y mañana saldrá para Tetuan.

Ceuta.—Creese que España no reclamara contra el asesinato de Benmansur, á quien se acumulan graves cargos siendo muy probable que se le fusile.

Informes de Clemenceau y Briand.—Acuerdo. Madrid 22 á las 22:25

París.—Ante la Comisión del Senado que entiende en la ley sobre las reuniones públicas, informaron los señores Clemenceau y Briand.

Ambos estuvieron conformes en suprimir la frase «á toda hora» que figuraba en el artículo primero de dicha ley.

En cuanto al resto del proyecto dijeron que dejaban en absoluta libertad á la Comisión para hacer las modificaciones que creyese convenientes.

La Comisión acordó rechazar todos los artículos votados por la Cámara de los diputados.

Una protesta de Garcia Prieto.

Madrid 22 á las 22:45 El señor Garcia Prieto ha enviado una carta á la Correspondencia de España, protestando de que durante el tiempo que fué ministro se separase ningún alcalde sin la previa dimisión por parte del interesado.

París.—La Comisión del Senado ha rechazado la ley de reuniones aprobada por la Cámara de los diputados.

Budapesth.—Ha estallado un cartucho de dinamita ocasionando 40 muertos y muchos heridos, de ellos 32 graves.

Homenaje á Cajal

Madrid 22 á las 22:50 En el Colegio oficial de Médicos se ha reunido la asamblea convocada para rendir un homenaje al Doctor Cajal.

La sala de actos se llenó por completo.

El Presidente de la Comisión organizadora señor Francos Rodríguez, dió cuenta de los trabajos realizados.

Se acordó abrir una suscripción pública para regalar al señor Cajal una medalla de oro, la que será encargada por concurso, y que la suscripción dure hasta el día 30 de Abril.

Además se acordó pedir al Gobierno una senadería vitalicia para el señor Cajal.

Se tomaron otros acuerdos de escaso interés y se levantó la sesión.

Beatificación de la heroína Maria Postel. Madrid 22 á las 23

Roma.—La Congregación de los Ritos se ocupa activamente en preparar los actos para la beatificación de la heroína francesa Maria Postel, fundadora de las Escuelas Cristianas de Misericordia. Poco antes de morir León XIII la declaró venerable.

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Lírico

Función para hoy á las ocho y media por la Compañía Alegria con variado y escogido programa. Debut de Lina Mardder, y representación de la pantomima La Bella Marroquí.

LECHE CONDENSADA

altamente nutritiva á 0'85 ptas. bote Colmado La Providencia

OFICIAL BARBERO

Se necesita un buen oficial barbero en la Peluquería Inglesa, (antes Casasnovas), Pirza de Santa Eulalia, 20.

Los Previsores del Porvenir

Al objeto de dar lectura á la Memoria que el Consejo de Administración ha enviado y cambiar impresiones acerca de las proposiciones que por medio de la misma se hacen, esta Sección celebrará Junta General el Domingo 24 del actual á las once en el domicilio de su Representación—Santacilia número 3, 1.º—lo que se hace público para conocimiento de los asociados. Palma 19 Febrero de 1907.—El Representante, Antonio Estades.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá el próximo domingo día 24, á las nueve de la mañana, directamente para

MARSELLA

admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho oficinas de dicha Empresa calle de Palacio, número 26. Palma 19 de Febrero de 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

BOQUERONES

A 0'10 pesetas la docena Colmado LA PROVIDENCIA

ZOTAL

Unico remedio para combatir la Glosopoda que tantos estragos hace en el ganado de cerda. Depósito Droguería de Miguel Bestard, Cuartera, 2.

¡OJO! TABERNEROS ¡OJO!

Se participa que todo el que quiera aprender de hacer toda clase de aguardientes y licores en un minuto, puede acudir á la calle de los Hostales, número 35, piso primero y en ella encontrarán quien les enseñará dicho procedimiento gratis.



Se ruega al público visite nuestras Sencerales par-examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras sencillas.

Máquinas para toda industria en que emplee la costura

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C<sup>a</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

# ELIXIR SALAMÓ

# GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indica en la debilidad general.

Véndese en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico.

Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Bressa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

## MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

Para las estrecheces uretrales  
Uretritis, prostatitis-cistitis  
Catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gona militar, úlceras, etc., cura radical, milagrosamente, en ocho y diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco Inyección Costanzi pesetas 4.

**Sífilis** Curación radical con el Antisifilico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Garantizando la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días contándose gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y principales.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada ASALTO, 4, BARCELONA

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

### Almacén y laboratorio químico y biológico de PEDRO J. GILI

Estación de los Ferrocarriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y gestión de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**

11, Villanueva, 11, Madrid \* Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.—Gran premio: Exposición Universal de Lejía, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agrónomo, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandea.

**Aviso importante.**—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la Sociedad General de Industria y Comercio, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geineo, Madrid.

## LLOID ITALIANO

COMPANIA DE

VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Salidas del mes de Febrero

Estos buques hacen la travesía DIRECTA entre Barcelona y Buenos Aires, en diez y seis días. Llevan solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señoras y niños, amplio comedor y otras comodidades.

Día de salida el magnífico vapor

**FLORIDA**

Se admite carga y pasajeros.

DIRECTO PARA BUENOS AIRES

Se aplica á los señores cargadores que dan la rapidez con que hacen la travesía estos buques, desean embarcar con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Expres, Constitución (Borne) 84, principal

## NICOLÁS TICOULAT

CIRUJANO-DENTISTA

Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha.—Dientes postizos, desde 4 pesetas.—Dentaduras parciales y completas, con precios económicos.—Extracciones de dientes con la electricidad ó inyecciones, desde 2 pesetas.—Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día.

Paseo del Borne: Entrada Pelaires, núm. 102

## Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

Licor Benedetto y Anis Fuster

Crear que un producto es bueno porque su autor lo diga, no basta; es preciso probarlo, regalando profusamente muestras, para que todo el mundo pueda comprobarlo prácticamente sin el menor gasto; pues bien, partiendo de este principio, durante 12 años consecutivos estoy regalando á millares las cajitas de prueba de mis ahora ya famosas

### Pastillas Balsámico-pectorales I. FREIXAS ROMERA

á base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucaliptol

Siempre eficaces para curar la TOS más rebelde y la BRONQUITIS más crónica, así como el ASMA, RONQUERA, RESFRIADOS, CATARROS BRONCO PULMONARES y demás afecciones del pecho.

1'50 pesetas caja.—Venta al por mayor Centro Farmacéutico

Farmacias: José F. Rey, Bolsería.—La Salud, Plaza de Palou y Coll.—Mayol, Sindicato.—Mir, San Nicolás.—Viuda de Palou, La Paz.—Droguería Boscana, Cort, 8.—Marina La Baleárica.—Farmacia Central, Santa Catalina.

## A. AYRES Conquistador 12 PALMA



Depósitos de cemento armado, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (aylallita), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades salgan en el ramo de construcciones.

instalaciones sanitarias  
BAÑOS  
LAVABOS  
WATER-CLOSETS  
calentadores para agua  
Filtros de Todas Clases

## Weise y Monski, Halle ALEMANIA



BOMBAS de todas clases

Especialidad bombas eléctricas

Representante exclusivo para las Islas Baleares  
**UDO STEINBERG-INGENIERO**  
Barcelona, Bruch, 56  
Sucursal en Palma, Vilanova, 6

## PECHOS Su desarrollo y belleza

Torsura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las **PILDORAS CIRCASIANAS** del Doctor de las Aprobadas por eminencias médicas—GRAN ÉXITO EN ALEMANIA

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el desarrollo natural del seno, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.

**6 PESETAS FRASCO**

Para el mismo fin, TÓPICO CIRCASINO, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.

De venta: En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Oartera 14.—Mahón: Honorio Pons, Arravalata, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 2.—Barcelona: Viuda Alsina: Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda Jordán, plaza Mercado y principales farmacias de Europa y América.

Desconfiar de imitaciones

## Banco Aragonés de Seguros

Sociedad Anónima

Capital social: 2.500.000 Ptas.

Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pídase tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

## BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS ZARAGOZA

Representante en Baleares Jaime Puig Catellas.—Oficinas en Palma calle de Santa Bárbara, núm. 3.

## HISTOGENO LLOPIS

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.

Únicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Peder, Ferras números 1 y 8, Madrid.

## ASMA y CATARRO

Curación por el SIGARILLO ESPIC

El Fumigador Pectoral Espic

es el más eficaz de todos los remedios para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Este medicamento es el más eficaz para combatir el asma y el catarro.

Por Mayor 1'20, Rue St-Jacques, París

EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARILLO

### Interesa á los que se ausentan

El antiguo embalador Bernardo Fort se ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Correspondencia á los principales puntos de España.—Se respone de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE  
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

### ALQUILERES

Se alquilan dos cuartos y un segundo piso con agua á grifo y vistas al mar, en la calle de Pelaires, número 106. Informarán en la portería.

### Oficinas modistas

Se necesitan en casa de confección. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

### Se desea vender

una casa situada en las inmediaciones de la parroquia de San Miguel de esta ciudad, compuesta de planta baja y tres pisos, que rinde 260 pesetas mensuales. Informarán en la calle de la Cofradía, 17, 1.º

### VENTA

Por tener que ausentarse su dueño vende un lote de casas, sitas en Santa Catalina, con buen rédito. Informará «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

## Vapores directos

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto, el día 28 del corriente el vapor

### PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma

## EMULSION NADAL

Única con 80 por 100 aceite higado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfatos cal, sosa y glicerina.

ES LA MEJOR Y MAS ACCIONABLE

Analizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguilla de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de otros centros Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, gelosina, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, acrecienta huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejas personas débiles, embarazo y lactancia; enfriados, convulsiones, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, asma, escrófulas, linfismo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

## HERPES

ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas é impotencia

## LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é inefficaces.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia de Globo, Plaza Real, 1.

## SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (ANTES JULIUS G. NEVILLE)

Compañía anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, A. calle, 88 y 85—Delegación de la casa Crossley and Brothers, de Manchester, Motores á gas, Legítimos motores Crossley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Crossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dawson».—Cámaras y máquinas de vapor.—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de «dix» toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Único representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## NO MAS PELO BLANCO

### Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de pardo. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo Plaza Real, 1.—Barcelona.